



GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE SALTA

Ministerio de Salud Pública
Coordinación General de Adicciones

EL EXCESO Y EL VACÍO

Qué muestra y qué vela el consumo temprano de psicoactivos

Martín Carlos Teruel
Licenciado en Psicología

7º CONGRESO ARGENTINO DE PEDIATRIA GENERAL AMBULATORIA 2018
Salta, 09 de Noviembre de 2018



GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE SALTA

Ministerio de Salud Pública

Coordinación General de Adicciones





GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE SALTA

Ministerio de Salud Pública
Coordinación General de Adicciones

De acuerdo con el Estudio sobre la Población General 2017 del OAD, al llegar a los 18 años el 77% ya ha consumido bebidas alcohólicas.





- **Observatorio Argentino de Drogas**

De la población de 12 a 17 años, el 53,8% bebió cerveza y el 42,4% bebidas fuertes durante el último mes.



- **Coordinación Gral. de Adicciones Salta**

El 55% de los consultantes inició con alcohol.



- **Observatorio Argentino de Drogas**

De la población de 12 a 17 años, el 56,1% fumó marihuana algunas veces mensualmente y el 10,4% lo hizo algunas veces semanalmente durante el último año.



- **Coordinación Gral. de Adicciones Salta**

El 25% de los consultantes inició con cannabis.



- **Observatorio Argentino de Drogas**

De la población de 12 a 17 años,
el 47,4% considera que es fácil acceder a marihuana,
el 32,1% a cocaína
y el 20,5% a pasta base.



Es importante poder pasar de los conceptos tradicionales de “adicción” o “dependencia” a la noción de **CONSUMOS PROBLEMÁTICOS**.

En las infancias y adolescencias todo consumo de sustancias es riesgoso y puede considerarse problemático.



GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE SALTA

Ministerio de Salud Pública

Coordinación General de Adicciones

ADOLESCENCIA



CONSUMOS



ADOLESCENCIA



Cada sociedad tiene un conjunto de representaciones respecto a lo que es “ser adolescente”, que condicionan las acciones que los adolescentes llevan a cabo y los adultos realizan en relación a ellos.





GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE SALTA

Ministerio de Salud Pública
Coordinación General de Adicciones



ADOLESCENCIA

Período de experimentación, de búsqueda, de hallazgos y descubrimientos.

El adolescente requiere ritos de iniciación que marquen la salida de la niñez.





GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE SALTA

Ministerio de Salud Pública
Coordinación General de Adicciones



CONSUMOS

Podrían pensarse como parte de la experimentación y funcional a ese pasaje.

E intento de reordenar el mundo frente al desconcierto de esta etapa.



Entre las características de los usos de sustancias que realizan los adolescentes, en la última década se ha venido instalando:

- Policonsumo.
- “La previa”.
- El “after”.





“La previa”

- La casa libre de adultos.
- *Binge drinking* (atracción)
- El ritual de deambular.





“La previa”

- La casa libre de adultos.

Lugar por excelencia de “la previa”.
Adulto ausente por salida u omisión.





“La previa”

- *Binge drinking* (consumo por atracón).

Uso abusivo de alta intensidad y baja frecuencia.

Consumo de alcohol episódico excesivo (CEEA) promedia el 47% entre los jóvenes de 12 a 24 años.





“La previa”

- Ritual de deambular

Deambulación errática.

Deambulación punto a punto.





GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE SALTA

Ministerio de Salud Pública

Coordinación General de Adicciones

En este momento histórico-cultural el consumo se posiciona como el inclusor social por excelencia.

Determina los modos de pertenecer y las posibilidades de establecer lazo social.





Pensar los consumos en edades tempranas supone interpelar el rol del mundo adulto.

Entre 2 y 4 años para consulta inicial.

El 57% no está estudiando.

En el 48% hay antecedentes familiares.

El 82% ha vivido situaciones de VIF.



GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE SALTA

Ministerio de Salud Pública
Coordinación General de Adicciones



“La desustancialización
narcisística se manifiesta
en el centro de la
familia nuclear como
impotencia, desposesión
y dimisión educativa.”

(G. Lipovetsky)



Necesidad de confrontar paradigmas

La “guerra contra las drogas”.

Las drogas como causa (fetichización de la sustancia).

Modestia activa.

Diversificación de las intervenciones.



GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE SALTA

Ministerio de Salud Pública

Coordinación General de Adicciones

¿Qué pueden hacer el pediatra y los equipos de salud?

Trabajar de forma intersectorial.

Escuchar más que hablar.

Preguntar sobre prácticas de consumo.

Desmitificar el consumo como “problema exclusivo”.

Respetar la privacidad.

Valorar las intervenciones breves.

Motivar.





GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE SALTA

Ministerio de Salud Pública

Coordinación General de Adicciones

MUCHAS GRACIAS